他国と比較しながら研究するヒアリング調査を中心に

世界の金融に くきな影響を与える か金融機関の動き

経済学部教授 掛下達郎

動きを知る アメリカ金融の

現在に至っているという状況です。 けたことにありました。大学でア 高校の頃アメリカへ留学した際「ア カ経済の研究を始めたきつかけは 持って研究を進めています。アメリ カの金融機関の業務展開に興味を はサブプライム危機前後のアメリ て研究を続けています まり、そのまま大学院まで進んで するゼミで金融に関する興味が深 進み、それがたまたま金融を勉強 メリカってすごい国だ」と感銘を受 メリカのことを研究できるゼミに アメリカの銀行は世界中に進出 私はずっとアメリカ経済につい ·が、特に今

とも思っています。 味でもアメリカを学ぶ意味は大き 影響を与えています。そういう意 ルでもあり、ヨーロッパにも大きな 批判もされましたが、日本のモデ はサブプライム危機のとき非常に 勉強していると、他国のこともとて しては非常に面白いんじゃないか もよく解ります。アメリカの銀行 しているため、アメリカの金融を し、金融を勉強・理解する入口と

っているという立場から、公益財団 に客員研究員として招かれ、先 法人 日本証券経済研究所(※1) ており、私も銀行の証券業務を追 は投資銀行業務に非常に力を入れ この20~30年、アメリカの銀行

> 予定です。 ロッパを訪問する予定ですが、アメ 細かいルールがあるのですが、これ の規制を強めていきましょう」とい ングに行ってきたところです。 (※3)などに、昨年議会を通った として、国際的に幅広く研究する リカの金融機関の証券業務を中 か、ということを調査するためヨー 融機関がどのように進出している た。来年はおそらくアメリカの金 あるのか等について調べてきまし 規制に伴う影響にはどんなものが から法律をどう運用していくのか ということについては何百という うものです。そのためにどうするか 問題を起さないように、金融機関 ると「サブプライム危機のよう ドフランク法とは、簡単に説明す ドッドフランク法の影響をヒアリ

> > れています。

その原因

サブプライ

用利歴の悪い人への貸出に使ってい のが建前ですが、持ち家率が上がつ で資金を借りられなかった低所得 と、もともと家を持っている人で信 います。何にお金を使ったかという ていないのは統計上はつきり 者層への貸出を可能にするという う大義名分があり べての人々に住宅を提供する」とい ました。それま

サブプライム危機と ムローンには一応「す

や証券会社、SEC(※2)、GAO

もワシントン、ニューヨークの銀行

たのです。

ターバンクだ」ということが示唆さ サブプライム問題のフレームをつ ターバンクだが、それを証券化して てきます。しかしアメリカの くり上げていったのもマネー 書かれています。その中で「住宅ロ 非常に関わっていたという論文も 投資銀行よりサブプライム問題に プ3の銀行を「マネー 券会社)が悪いという話がよく出 メリカの投資銀行 (日本でいう証 ーンを貸していたのはマネーセン サブプライム問題についてはア います が、それらの銀行が ーセンタ

が後で損をする商品だと解って は自分が儲けて、他には損をさせ 数破綻している…アメリカの銀行 を出さず、生命保険会社などは多 売したということが問題であり、 て、それらの金融商品を高値で販 問題だというよりも、売り手(マネ ることが頻繁にあり 上げているのです。彼ら自身は損 しかも売り手は破綻する前に引き アメリカの金融機関そのものが しかし日本が加害者になった例 センターバンク、投資銀行など)

アなどに投資してバブルが起きま 内に投資先がないため、東南アジ した。これを都市銀行が れる不況期、日本の金融機関は国 もあります。失われた10 年と呼ば

っています。それは金融機関とし 与えました。 はアジア経済に大きなダメージを ては当然の行為ですが、その結果 が破綻してアジア通貨危機が起こ

日本の差異 アメリカと

起きています。しかしアメリカの銀 るといってほぼ間違いないでしょう。 テムは、アメリカから輸入してい 券化という部分ではあまり真似て になり、持ち家率が増えました。証 代から都市銀行がお金を貸すよう て借家住まいでしたが、1970年 では長男以外は家を持つていなく いませんが、この住宅ローンのシス も取り入れられています。昔、日本 アメリカでは何度も金融危機が アメリカ金融のやり方は日本で

かというと、刑務所にお金を貸す をつくり出している」ということで い。だから次々と新しい金融商品 を上げろというプレッシャ を使わせてもらえるけれど、収益 というと、「若い頃から自由にお金 どうしてそういうことができるか ます。アメリカの銀行に勤務してい れで収益を上げてリカバーしてい 新しい金融商品をつくり出し、そ 行は金融危機が起こるたびに何か イム問題のときに困って何をした した。アメリカの銀行がサブプラ た人に聞いたことがあるのですが

学術研究

たのです。 れないようなことに手を出してい

と研究しながら感じている部分で 考え方の差かもしれませんが、ずつ というよりアメリカ人と日本人の の金融機関と日本の金融機関の差 がってきて、銀行が自然に生き返 のうち住宅価格(担保価値)が上 ろうとしました。そこはアメリカ るだろうと、何もしないで乗り切 われた10年」などと呼んだり 日本は金融危機が起きると「失

ついて研究していこうかと考えて きたら、次は東南アジアや日本に が進んで本を書き上げることがで とも思っていますが、ある程度研究 といけない時期に来ているのかな ろいろとあり、そろそろまとめない これまでに書いてきた論文もい

に関する調査研究とその成果の公表など自主的に立ち上げた組織。金融・資本市場東京証券取引所と関係の深い証券会社が

を通じ、学術振興を図る

力証券取引委員会 カ政府説明責任局



4 CREATION (No.171) 2011 Autumn